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关于产权

给所有合法产权所有者
都吃上长效的定心丸

李克强：保护产权就是保护社会主义市场经济的基石，就是保护生

产力，我们一直把各类合法产权的保护是放在心上的，而且逢难必解。

保护产权必须要尊重合同，弘扬契约精神，不能把合同当做废纸。

的确，有些地方的某些行为不好，新官不理旧账，换了一个官员，过去的

合同就不算了。政贵有恒，不能把合同当废纸。对此我们是坚决制止

的，而且要予以处罚。去年我们有关部门抓住几个典型案件，把涉产权

的错案纠正过来，这也表明了我们的决心，就是要持续向社会发出信

号：让恒产者有恒心，让投资者有信心，让各类产权的所有者安心，给所
有合法产权所有者都吃上长效的定心丸。

关于贸易

中美打贸易战对双方都没有好处
没有赢家

李克强：最近一段时间关于中美要打贸易战的议论比较多，但是

我认为中美打贸易战对双方都没有好处，没有赢家。而且如果用“打

仗”这个词来形容贸易的话，也有悖于贸易的原则。我希望双方要保

持理性，不要感情用事，避免打贸易战。

去年中美贸易的规模已经达到5800多亿美元，能走到这一步是靠

市场，是按照商业规则来推进的，否则也不可能有这么大的量。当然，

我们不愿意看见有比较大的贸易赤字，不仅是对美国。我们希望贸易

总体平衡，否则的话难以持续。

中美关系是最大的发展中国家和最大的发达国家之间的关系，两

国经济有很强的互补性。中美关系稳定发展对两国、对世界都是好事。

关于投资

不要听信
“竹篮子也可以打水”
的神话

李克强：我们这次机构改革把银监会和

保监会合并，也是要防止规避监管的行为发

生。当然，还有一个老问题就是非法集资，政

府会保持打击的力度。这里我也想说一句

话，投资者千万不要听信那些非法集资者编
造的“竹篮子也可以打水”的神话。

关于金融

中国不会出现
系统性金融风险

李克强：我要负责任地说，中国有能力
防范、也不会出现系统性金融风险。因为

中国经济的基本面是好的，金融运行也是

稳健的。当然了，中国经济总量已达80 多

万亿元，银行资产有 250 多万亿元，你说没

有点风险，那是不可能的。我在这里还想

说，目前我们商业银行法定存款准备金率

在 15%左右，这也相当于存了 20 多万亿的

准备金，或者叫做风险准备金。

我们对实现今年全年经济社会发展的
主要目标和未来发展的预期是充满信心
的，所以我们还会努力按这个方向持续降

低赤字率。我们降低赤字率既是有信心的

表现，也是为应对如果国际不确定因素增

多、国内一些新的风险点出现而备足工具。

关于“互联网+”

趋利避害，采取
包容审慎的监管方式

李克强：如果说中国经济这艘巨轮这

几年能够行稳致远，其中一个重要原因就

是在世界科技革命新一轮浪潮中成功挂上

了“互联网+”这个风帆，它催生了新动能。

“互联网+”不仅加出了新动能，而且它
是最大的共享经济平台，为大众创业、万众

创新提供了广阔的舞台，推动经济社会发

展和人民生活发生着深刻的变化，让科技

精英、企业家都有更多展现能力的机会，更

让亿万草根能够发挥聪明才智，表现他们

独特的价值。

当然，“互联网+”作为新事物，也有这

样那样的问题，关键是要趋利避害，采取包
容审慎的监管方式。对于“互联网+”，不能

怕惹事、图省事，出现一些问题就一巴掌打

死；也不允许利用“互联网+”搞坑蒙拐骗，

败坏“互联网+”的声誉，抹黑“互联网+”。

当然，对如何推动发展，既要符合发展规

律，又尽量不要让传统思维限制了我们的

想象力。


